



**HISTORIA
NIVEL SUPERIOR Y MEDIO
PRUEBA 1**

Miércoles 10 de mayo de 2006 (tarde)

1 hora

CUADERNILLO DE FUENTES

CUADERNILLO DE FUENTES - INSTRUCCIONES PARA LOS ALUMNOS

- No abra este cuadernillo hasta que se lo autoricen.
- El cuadernillo contiene las fuentes que se necesitan para contestar las preguntas de la prueba 1.
 - Sección A page 2
 - Sección B page 5
 - Sección C page 8

Las fuentes de este cuadernillo han sido adaptadas: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes []; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos ...; los cambios de poca importancia no están señalados.

SECCIÓN A

Tema prescrito 1 La URSS bajo el mandato de Stalin, 1924 a 1941

Estas fuentes se refieren a la industrialización bajo el mandato de Stalin.

FUENTE A *Discurso de Stalin, 1 de marzo de 1927, a los trabajadores en los talleres Stalin del Ferrocarril de Octubre, reproducida en **Stalin**, de Dmitri Volkogonov, publicado originalmente en ruso, Moscú, 1989; edición inglesa, 1991.*

Estamos completando la transformación de país campesino a país industrial sin ayuda del mundo exterior. ¿Cómo hicieron este cambio otros países?

Inglaterra creó su industria robando a sus colonias durante doscientos años. De ninguna manera tomaremos nosotros ese mismo camino.

Alemania tomó cinco mil millones de francos de una Francia derrotada. Robar aprovechándose de las victorias en las guerras no es nuestra forma de actuar. Nuestro objetivo es una política de paz.

Existe también una tercera vía, la elegida por la Rusia zarista, a través de préstamos extranjeros y a costa de los trabajadores y de los campesinos.

Nosotros tenemos nuestra propia vía, y es la de producir lo nuestro. No lo conseguiremos sin errores, habrá deficiencias. Pero la industria que estamos construyendo es tan grande que estos errores y deficiencias no tendrán importancia al final.

FUENTE B *Extracto de **Stalin and Khrushchev: the USSR 1924-1964** (Stalin y Khrushchev: la URSS, 1924-1964), de Michael Lynch, Londres, 1990.*

La mejor forma de entender el programa de industrialización de Stalin para la URSS es como una tentativa de establecer una economía de guerra. Declaró que estaba promoviendo una guerra contra la ineficacia del pasado de Rusia, una guerra contra los enemigos de clase en el país, y como preparación para una guerra contra los enemigos capitalistas en el extranjero. La imagen de la guerra también explica la forma que adoptó la industrialización soviética. Para Stalin, industria significaba la industria pesada del hierro, el acero y el petróleo, ya que proporcionaban los medios para la guerra. Creía que las revoluciones industriales de occidente se habían basado en el hierro y el acero, por lo tanto, la URSS adoptaría un modelo industrial similar en su impulso hacia la modernización. La diferencia sería que mientras occidente había seguido un camino capitalista, la URSS tomaría el camino del socialismo...

Lo que caracterizó a la industrialización de Stalin fue una serie de planes quinquenales, expresados en términos de objetivos de rendimiento y producción establecidos por el Gosplan... Esencialmente, el plan era un gigantesco proyecto propagandístico, dirigido a convencer al pueblo soviético de que formaban parte de una gran empresa industrial que habían creado ellos mismos.

FUENTE C *Extracto de **Women in Soviet Society: Equality, Development and Social Change** (Las mujeres en la sociedad soviética: igualdad, desarrollo y cambio social), de Gail Warshofsky Lapidus, Berkeley, 1978.*

A lo largo de la década de 1920, la convicción de que las mujeres debían entrar a formar parte de la producción social [trabajo] a gran escala siguió siendo teórica, por la gran cantidad de desempleo urbano...

La rápida expansión de la economía después de 1928 transformó un objetivo políticamente deseable en una urgente necesidad económica... En el invierno de 1929-1930, el desempleo empezó a descender, y para 1930 había una gran escasez de mano de obra... Los documentos oficiales presentaron una nueva perspectiva: la de considerar el incremento en el empleo de mujeres no en términos de las consecuencias para éstas, sino como algo esencial para el cumplimiento de los planes económicos.

El Comité Central del Partido declaró: “para asegurar el cumplimiento del programa de producción del plan quinquenal, es necesario que más esposas de trabajadores se integren a la producción”. A esto siguió un decreto del gobierno con medidas específicas para incrementar el empleo de las mujeres. Se establecieron cuotas.

En la década de 1930 se produjo en la industria una afluencia masiva de mujeres: 3 350 000 entre 1933 y 1937, el 82 % de los nuevos trabajadores empleados.

FUENTE D *Extracto de Gulag, de Anne Applebaum, Londres, 2003.*

Existe un conjunto de datos que sugiere que los arrestos masivos de finales de la década de 1930 pudieron haberse llevado a cabo para satisfacer el deseo de Stalin de disponer de mano de obra esclava... Las condenas impuestas a quienes cometían delitos menores de pronto se endurecieron mucho más al ampliarse los campos de trabajo, y necesitarse urgentemente más presos para trabajar.

En 1934, Yagoda [jefe de la NKVD, Policía de la Seguridad del Estado] escribió a su subordinado en Ucrania, pidiéndole de 15 000 a 20 000 presos, “todos aptos para el trabajo”, para acabar el canal Moscú-Volga...

Si el propósito de los arrestos era poblar los campos de trabajo, esto se consiguió con una ineficacia absurda. Cada oleada de arrestos masivos pareció tomar por sorpresa a los comandantes de los campos de trabajo, dificultándoles el logro de la eficacia económica.

FUENTE E *Póster soviético de la década de 1930, de Rusia, de John Laver, Londres, 1991.*



‘¡Siete problemas – una respuesta! (El plan quinquenal en cuatro años).’
Las siete cabezas en la parte izquierda del póster representan a los enemigos capitalistas.

Las fuentes de este cuadernillo han sido adaptadas: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes []; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos ...; los cambios de poca importancia no están señalados.

SECCIÓN B

Tema prescrito 2 El surgimiento y evolución de la República Popular de China, 1946 a 1964

Estas fuentes se refieren a la consolidación del poder de Mao entre 1949 y 1954.

FUENTE A *Extracto de **Generalissimo Chiang Kai-Shek and the China He Lost** (El Generalísimo Chiang Kai-Shek y la China que perdió), de Jonathan Fenby, London, 2003.*

El 21 de enero de 1949, el Generalísimo [Chiang Kai-Shek] fue a una reunión del Comité Central del Kuomintang para anunciar que entregaba el poder al Vicepresidente, Li Zongren, “con la esperanza de que acabe la lucha”... Condujo hasta el aeropuerto de Pekín y voló a Hangzhou...

Li Zongren tanteó a Mao Zedong (Mao Tse-tung) acerca de una posible paz. Dos días después, Pekín fue entregado a los comunistas; 200-300 hombres del ELP (Ejército de Liberación Popular) entraron en la ciudad, y un observador los describió como “de aspecto saludable y animosos.” Tras ellos llegaron estudiantes con retratos de Mao y de Zhu De. Los observadores señalaron que la mayoría del equipamiento era equipamiento capturado a los americanos (estadounidenses)...

Chiang quería conservar Shanghai, y sacar gran parte de su riqueza... Li intentó conseguir que Chiang retomase el poder o saliese del país, y acudió a Washington y Moscú en busca de apoyo... Stalin estuvo tentado: una China débil y dividida, bajo influencia soviética, era más atractiva que un Mao triunfante e independiente. Moscú recomendó al ELP que se detuviese. Mao no estaba dispuesto a escuchar. La lucha continuó y el 1 de octubre Mao Zedong proclamó la República Popular en Pekín, restablecida como capital.

Años después dijo que la revolución china había tenido éxito contra la voluntad de Stalin.

FUENTE B *Informe de Mao Zedong (Mao Tse-tung) al Comité Central sobre las perspectivas económicas para los siguientes tres años, 6 de junio de 1950.*

China es un enorme país, y las condiciones son muy complejas; además, la revolución triunfó primero en ciertas áreas, y después en todo el país. En consecuencia, en las áreas liberadas al principio, se ha completado la reforma agraria, se ha establecido el orden público, está bien encaminada la reconstrucción económica, se ha mejorado la vida de la mayoría de los trabajadores, y se ha resuelto el problema de los trabajadores desempleados y de los intelectuales...

Por el contrario, en las áreas liberadas recientemente, todavía hay que eliminar más de 400 000 bandidos diseminados por regiones remotas. No se ha resuelto el problema de la tierra, no se han reajustado adecuadamente la industria y el comercio, sigue siendo grave el desempleo, y no se ha restablecido el orden público. Todavía faltan generar las condiciones para llevar a cabo la construcción económica planificada.

FUENTE C *Directiva de Mao Zedong (Mao Tse-tung) dirigida a los funcionarios del Partido sobre “Suprimir y liquidar contrarrevolucionarios”, expedida el 2 de abril de 1951.*

La supresión de contrarrevolucionarios debe limitarse estrictamente a categorías tales como la de jefes de bandidos, delincuentes irrecuperables, matones [asesinos] y pequeños tiranos, agentes secretos y jefes de organizaciones secretas reaccionarias. No podemos incluir a los ladronzuelos, drogadictos, pequeños terratenientes, miembros corrientes del Kuomintang y miembros de la Liga de la Juventud del Kuomintang, y oficiales del ejército del Kuomintang. Las penas de muerte deben ser sólo para aquéllos que hayan cometido delitos graves. Es un error imponer condenas leves para delitos graves; igualmente es un error imponer condenas duras para delitos menores.

FUENTE D *Extracto de **Modern China** (China moderna), de Graham Hutchings, Londres, 2000.*

La supremacía de Mao fue consecuencia de las siguientes ideas y políticas: que los campesinos, más que los trabajadores, eran la principal clase revolucionaria de China; que se necesitaba la reforma agraria para ganarlos; que debían crearse soviets rurales para administrar la revolución; y que se necesitaba un Ejército Rojo para protegerla. Estas ideas, que combinaban el marxismo con la práctica de las rebeliones de campesinos tradicionales en China, tomaron forma durante los años en que el Partido estuvo aislado. Pero para 1945, los comunistas controlaban un área más grande de lo que nunca habían controlado, Mao se había convertido en un líder indiscutible, y su visión del marxismo fue adoptada como ortodoxia del partido. Con la victoria comunista en la guerra civil de 1949, esta visión se convirtió en la ideología que guió al país entero... Aquellos que por “error o ignorancia” no podían comprenderla, debían ser reeducados, a menudo en campos de trabajo. Después de 1949 tuvieron lugar regularmente por todo el país campañas políticas, que consistían en denuncias y autocríticas. Su propósito era lograr la uniformidad ideológica, mantener el impulso revolucionario y destruir a los oponentes de Mao dentro del partido.

FUENTE E

*Póster de propaganda china, del artista Yu Yunje, publicado en 1954, con una tirada de 140 000; impreso en **Chinese Propaganda posters** (Pósteres de propaganda china), Londres, 2003.*



source: [PHOTOGRAPH/KATZ PICTURES LIMITED]

Es un póster en color: la chica sujeta unas flores, y las banderas y las pequeñas figuras que hay detrás de ella son rojas. La inscripción al pie dice: “Celebrando con gran alegría y entusiasmo la promulgación de la constitución de la República Popular de China.”

Las fuentes de este cuadernillo han sido adaptadas: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes []; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos ...; los cambios de poca importancia no están señalados.

SECCIÓN C

Tema prescrito 3 La guerra fría, 1960 a 1979

Estas fuentes se refieren a las políticas estadounidenses de la guerra fría y la guerra de Vietnam.

FUENTE A *Extracto de **In Retrospect: the tragedy and lessons of Vietnam** (En retrospectiva: la tragedia y lecciones de Vietnam), de Robert McNamara, Nueva York, 1995.*

Mi forma de pensar sobre Asia del Sudeste en 1961 difería poco de la de muchos americanos (estadounidenses) que habían combatido en la Segunda Guerra Mundial. Tras haber pasado tres años ayudando a repeler la agresión alemana y japonesa, sólo para ser testigo de la toma de posesión soviética de Europa del Este tras la guerra, acepté la idea adelantada por George Kennan en 1947, de que Occidente, liderado por Estados Unidos, debía impedir la expansión comunista mediante una política de contención. Consideré que era una base sensata para tomar decisiones sobre seguridad nacional y el uso de la fuerza militar occidental... Y sabía que Indochina era una parte necesaria de nuestra política de contención: un importante baluarte [defensa] en la guerra fría.

FUENTE B *Extracto de una conferencia de prensa ofrecida por el Presidente Eisenhower, el 7 de abril de 1954, según consta en el Eagleton Digital Archive of American Politics (Archivo digital Eagleton de política americana), Rutgers, The State University of New Jersey (Universidad del Estado de Nueva Jersey) (www.eagleton.rutgers.edu/e-gov/e-politicalarchive-Vietnam-prelude.htm).*

Robert Richards, Copley Press: Sr. Presidente, ¿le importaría comentar la importancia estratégica de Indochina para el mundo libre?

El Presidente: Consideramos lo específico y lo general. Primero, tenemos el valor específico de una localidad que produce materias primas que necesita el mundo.

Después, tenemos la posibilidad de que muchos seres humanos pasen a estar bajo una dictadura hostil hacia el mundo libre.

Finalmente, tenemos otras consideraciones más amplias que pueden resultar del principio del “efecto dominó”, de modo que podría ser el principio de una desintegración que tendría profundos efectos.

Con respecto a las materias primas, dos elementos de esta zona concreta que el mundo utiliza son el estaño y el tungsteno. Son muy importantes.

Con respecto a que más gente pase a estar bajo el dominio comunista, Asia ya ha perdido unos 450 millones de personas frente a la dictadura comunista. No podemos afrontar más pérdidas.

Cuando llegamos a la posible secuencia de acontecimientos, la pérdida de Indochina, Birmania, Tailandia, Malaya e Indonesia, entonces estamos hablando de millones y millones de personas... De modo que las posibles consecuencias de la pérdida son incalculables para el mundo libre.

FUENTE C

Viñeta de Les Gibbard, publicada en The Guardian, un periódico británico, el 3 de mayo de 1972. Un ciudadano de USA le está haciendo una pregunta al presidente Nixon sobre el soldado sudvietnamita que está en el suelo.



source: [Reproduced with the permission of Les Gibbard ©2005]

“Si este muchacho tuyo es real, ¿por qué tenemos que darle cuerda continuamente?”

FUENTE D

*Extracto del discurso del President Nixon a la nación emitido el 23 de enero de 1973, según consta en **The Cold War: history at source** (La guerra fría: la historia en sus fuentes), de E G Raynor, Londres, 1992.*

A las 12.30 pm hora de París, hoy 23 de enero de 1973, se ha firmado el acuerdo sobre el final de la guerra y el restablecimiento de la paz.

El alto el fuego se hará efectivo a la medianoche del 27 de enero de 1973. Estados Unidos y la República Democrática de Vietnam esperan que este acuerdo garantice una paz estable en Vietnam y que contribuya a preservar una paz duradera en Indochina y Asia del Sudeste...

A lo largo de años de negociación, hemos insistido en una paz con honor. En el acuerdo al que hemos llegado, se han cumplido todas las condiciones que establecí entonces...

El acuerdo también cumple los objetivos y tiene el total apoyo del presidente Thieu de la República de Vietnam...

Estados Unidos seguirá reconociendo al gobierno de la República de Vietnam como único gobierno legítimo de Vietnam del Sur. Seguiremos ayudando a Vietnam del Sur en los términos del acuerdo, y apoyaremos los esfuerzos de los ciudadanos de Vietnam del Sur para resolver sus problemas pacíficamente entre ellos mismos.

FUENTE E

*Extracto de **The Limits of Liberty: American History 1607-1992** (Los límites de la libertad: Historia Americana (1607-1992), de Maldwyn Jones, Londres, publicado en 1983, segunda edición 1995. El autor es Profesor de Historia Americana, Universidad de Londres.*

En 1972, Nixon incrementó los ataques aéreos sobre Vietnam del Norte hasta nuevos y terribles niveles. Es discutible si, como él afirmó después, el efecto fue acelerar las negociaciones de París que se venían extendiendo desde hacía mucho tiempo. Ciertamente, se firmó un acuerdo para el alto el fuego en enero de 1973. Aunque Nixon lo describió como una ‘paz con honor’, fue en realidad una derrota americana (estadounidense) ligeramente disfrazada. El acuerdo estipulaba la retirada de Vietnam del resto de las fuerzas, pero no la correspondiente retirada de las tropas norvietnamitas de las zonas al sur del paralelo 17. Tampoco solucionó el futuro político de Vietnam del Sur, ni intentó siquiera definir la línea del alto el fuego. Este frágil acuerdo pronto se rompió. El gobierno débil y corrupto de Saigón fue perdiendo progresivamente autoridad una vez que los americanos (estadounidense) se hubieron retirado. Finalmente, en abril de 1975, se rindió incondicionalmente a los comunistas. El esfuerzo americano (estadounidense) para proteger la península Indochina del comunismo fue muy prolongado y acabó en un fracaso total.
